13.05 6-Б класс русский язык
Тема. Повторение. Орфография. Правописание корней слов с чередованием звуков
1.Посмотрите видео по ссылке https://youtu.be/AZ26wa3K8ME
2.Рассмотрите таблицу
ТАБЛИЦА ЧЕРЕДУЮЩИХСЯ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА С ПРИМЕРАМИ
	Чередующиеся гласные в корне слова

	Корень
	Правило
	Примеры

	-ГАР-
-ГОР-
	Под ударением пишется А,
без ударения - О
	Зага́р, уга́р
Загоре́ть, угоре́ть

	-ЗАР-
-ЗОР-
	Под ударением пишется О,
без ударения - А
	Зо́ри - заря́
(исключение: зорева́ть, зорянка)

	-КАС-
-КОС-
	О пишется в корне перед Н,
А - в остальных случаях
	Коснуться
Касаться

	-ЛАГ-
-ЛОЖ-
	А - пишется перед Г,
О - перед Ж
	Прилагательное,
Приложение

	-КЛАН-
-КЛОН-
	Без ударения пишется О,
под ударением - как слышится.
	Поклоне́ние
Кла́няться, покло́н

	-МАК-
-МОК-
	А – пишется в словах со значением погружения в жидкость,
О – в словах со значением пропускать, впитывать жидкость.
	Обмакнуть (перо в чернила)
Промокну́ть, намока́ть

	-ПЛАВ-
-ПЛОВ-
	Всегда пишется А
	Поплавок, выплавлять
(исключение: пловец, пловчиха)

	-РАВН-
-РОВН-
	А - пишется в словах со значением равный, одинаковый, наравне
О – со значением ровный, прямой, гладкий
	Сравнительный, уравнение
Заровнять (клумбу)
(исключение: равнина, ровесник, поровну, уровень, равняйсь)

	-РАСТ-
-РАЩ-
-РОС-
	А - пишется перед СТ, Щ
О - перед С
	Расти, выращенный, поросль
(исключение: отрасль, росток, Ростов,
Ростислав, ростовщик, подросток)

	-СКАК-
-СКОЧ-
	А - пишется перед К
О - перед Ч
	Скакать - выскочить
(исключение: скачок, личные формы
глагола скакать – скачу и пр.)

	-ТВАР-
-ТВОР-
	Без ударения пишется О,
под ударением – как слышится
	Твори́ть, тво́рчество, тва́рь
(исключение: у́тварь)

	-БЕР-/-БИР-
-ДЕР-/-ДИР-
-МЕР-/-МИР-
-ПЕР-/-ПИР-
-ТЕР-/-ТИР-
-ЖЕГ-/-ЖИГ-
-БЛЕСТ-/-БЛИСТ-
-СТЕЛ-/-СТИЛ-
-ЧЕТ-/-ЧИТ-
	И пишется если за корнем стоит суффикс -А-,
Е пишется, если суффикса -А- нет
	Собирать – соберу
Раздирать – раздеру
Замирать – замереть
Запирать – подпереть
Растирать – вытереть
Зажигать – зажёг
Блистать – блестеть
Расстилать – застелить
Вычитать – вычет

	-ИМ-/-А(Я)
-ИН-/-А(Я)-
	-ИМ- или -ИН- пишется, если за корнем
следует суффикс -А-
	Сжимать – сжать
Снимать – снять
Начинать – начать


3.Выполните задания
1.Вставьте пропущенные буквы. 
Прил_гаемые усилия
легкое прик_сновение
бл_стающий на балу
вым_кший под дождем
ур_внять в правах
соч_тание звуков
непром_каемый тент
р_весник века
вьющееся р_стение
заг_реться от искры
зам_реть от восторга
разж_гать вражду
отп_рать замок
приб_ру в квартире
уд_рать от хулигана
бл_снула молния
обг_ревшее дерево
заж_гать огонь
зам_рать от страха
бл_стеть на солнце
прин_мать присягу
прил_гать документ
соб_раться с друзьями
зап_реть дверь

2. ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ ТЕСТЫ
1. В каком слове пишется буква а?
а) Заг_реть;
б) обг_ревший;
в) приг_реть;
г) выг_рки.

2. В каком слове пишется буква о?
а) З_рница;
б) з_ревать;
в) з_ря;
г) з_рево.

3. В каких словах пишется буква о?
а) Накл_ниться;
б) кл_няться;
в) покл_няться;
г) скл_нение.
4. В каких словах пишется буква а?
а) Пл_вчиха;
б) попл_вок;
в) пл_вец;
г) пл_вуны;
д) жук-пл_вунец.

5. В каких словах пишется буква о?
а) Вым_кнуть под дождем;
б) вым_кать в воде;
в) пром_кательная бумага;
г) вым_кать все чернила;
д) м_кать вареник в сметану.

6. В каких словах пишется буква а?
а) Подр_внять;
б) р_внение;
в) р_внять (дорожки);
г) р_вномерный;
д) р_вновесие.

7. В каких словах пишется буква а?
а) Оз_рять;
б) пл_вучий;
в) покл_ниться;
г) приг_реть;
д) подр_внять.

8. В каком ряду буква о пишется во всех словах?
а) Оз_рение, з_ря, местопол_жение, скл_нить;
б) соприк_сновение, сотв_рить, накл_нение, предл_жить:
в) безотл_гательный, пл_вление, натв_рить, укл_няться;
г) пог_рячиться, р_сток, раств_рение, выг_рки;
д) зар_сли, предл_гаемый, обг_реть, приск_кать.

9. В каких предложениях буква а пишется во всех словах на месте пропуска?
а) Заг_релый пастух на з_ре гнал корову Зорьку.
б) Р_внина, оз_ренная лучами солнца, предстала перед нами во всем величии.
в) Молодой олень, сделав огромный ск_чок, быстро уск_кал в чащу.
г) Провода не должны были соприк_саться, но от ветра они к_снулись друг друга.

10. В каких словах пишется буква е?
а) Поч_тать книгу;
б) подн_маться;
в) бл_стать;
г) подст_лить;
д) обж_г.
 Домашнее задание.Повторить правила написание гласных в корне (таблица)
